
 

 

LAS CINCO DECLINACIONES LATINAS 

 

1ª Declinación o declinación de tema en –a. 

 
La mayoría de los sustantivos de esta declinación son de género femenino, excepto 

los nombres de varón: Seneca, Senecae; o aquellos que indican oficios que se supone 

son de varones: agricola, agricolae. 
 

Ejemplo de sustantivo de la primera declinación: 

 
 Rosa, rosae: rosa (Raíz: Ros-) 

SINGUL
AR 

PLURA
L 

NOMINATIVO Ros-a Ros-ae 
VOCATIVO Ros-a Ros-ae 
ACUSATIVO Ros-am Ros-as 
GENITIVO Ros-ae Ros-arum 
DATIVO Ros-ae Ros-is 
ABLATIVO Ros-a Ros-is 

 

2ª declinación 
 

Esta declinación tiene sustantivos masculinos, femeninos y neutros. En la segunda 

declinación encontramos distintas desinencias para el nominativo singular. Éstas son: 
 

o –us: Son por lo general masculinos, hay algunos femeninos como los 

nombres de árboles. 

o -um: Son todos de género neutro. Esta desinencia se mantiene en el 

nom. voc. y acu. Singular. 

o -er: Son todos masculinos. Los hay de dos tipos: Los que mantienen –

er en todos los casos: puer, pueri y los que solo la tienen en el nom. 

sing y en el resto de caso la pierden: ager, agri. 

o -ir: Se declina igual que los sustantivos acabados en –er y sólo hay uno: 

vir, viri. 
 
 

 Dominus, Domini: señor (Raíz: Domin-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Domin-us Domin-i 
VOCATIVO Domin-e Domin-i 
ACUSATIVO Domin-um Domin-os 
GENITIVO Domin-i Domin-orum 
DATIVO Domin-o Domin-is 
ABLATIVO Domin-o Domin-is 



 

 

Ejemplo de la segunda declinación con –um: 
 
 

 Bellum, belli: guerra (Raíz: Bell-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Bell-um Bell-a 
VOCATIVO Bell-um Bell-a 
ACUSATIVO Bell-um Bell-a 
GENITIVO Bell-i Bell-orum 
DATIVO Bell-o Bell-is 
ABLATIVO Bell-o Bell-is 

 

Ejemplo de la segunda declinación en –er: 

 
 

 Puer, pueri: niño (Raíz: Puer-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Puer Puer-i 
VOCATIVO Puer Puer-i 
ACUSATIVO Puer-um Puer-os 
GENITIVO Puer-i Puer-orum 
DATIVO Puer-o Puer-is 
ABLATIVO Puer-o Puer-is 

 

 

Sustantivo de la segunda declinación en –ir: 
 

 Vir, viri: hombre (Raíz: vir-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Vir Vir-i 
VOCATIVO Vir Vir-i 
ACUSATIVO Vir-um Vir-os 
GENITIVO Vir-i Vir-orum 
DATIVO Vir-o Vir-is 
ABLATIVO Vir-o Vir-is 



 

 

 

La tercera declinación. 
 

- La tercera declinación comprende sustantivos masculinos, femeninos y 

neutros. 

-  Tiene dos grandes grupos de sustantivos: Temas en consonante (o 

imparisílabos) y temas  en vocal –i (o parisílabos). 

 

Temas en consonante o imparisílabos: 

 

 
 

 SINGULA
R 

PLURAL 

MASC/FEM NEUTRO MASC/FE
M 

NEUTR
O 

NOMINATIVO  
Tema puro/ 

-s 
Tema puro -es -a 

VOCATIVO 
Tema puro/ 

-s 
Tema puro -es -a 

ACUSATIVO -em Tema puro -es -a 

GENITIVO -is -um 

DATIVO -i -ibus 

ABLATIVO -e -ibus 

 
 

- Sólo los temas en oclusiva masculinos y femeninos forman el nominativo 

singular añadiendo -s. Y también el sustantivo en nasal hiems hiemis. 
- El resto de sustantivos forman el nominativo singular con el tema puro. 

 

Temas en oclusiva masculinos y femeninos: 
 

Las consonantes oclusivas son las siguientes. Todas ellas forman su nominativo 

singular (masc  y fem.) añadiendo -s. Al unirse la letra final del tema con la s tenemos 

distintos resultados: 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 Sonora
s 

sorda
s 

+S 

Labiales B P Bs/ps 
Dentales D T 

Ø 

Guturales G C X 



 

 

 Plebs, plebis: plebe (Raíz: Pleb-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Pleb-s < Pleb +s Pleb –es 
VOCATIVO Pleb-s Pleb –es 
ACUSATIVO Pleb-em Pleb –es 
GENITIVO Pleb –is Pleb –um 
DATIVO Pleb –i Pleb –ibus 
ABLATIVO Pleb –e Pleb –ibus 

 

 

 
 

 Pax, pacis: paz (Raíz Pac-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Pa-x < Pac+s Pac-es 
VOCATIVO Pa-x Pac-es 
ACUSATIVO Pac-em Pac-es 
GENITIVO Pac-is Pac-um 
DATIVO Pac-i Pac-ibus 
ABLATIVO Pac-e Pac-ibus 



 

 

Los que hemos visto son sustantivos masculinos y femeninos. Los sustantivos neutros 

forman el nominativo singular con el tema puro de la palabra.  

 
 Caput, capitis: cabeza (Raíz: 

Caput) 
SINGUL

AR 
PLURAL 

NOMINATIVO Caput Capit-a 
VOCATIVO Caput Capit-a 
ACUSATIVO Caput Capit-a 
GENITIVO Capit-is Capit-um 
DATIVO Capit-i Capit-ibus 
ABLATIVO Capit-e Capit-ibus 

 

 

 

Temas en líquida: l,r 

 
 
 

 Consul, consulis: cónsul 
(Raíz: Consul-) 

Clamor, clamoris: griterío 
(Raíz: clamor-) 

SINGUL
AR 

PLURAL SINGULAR PLURAL 

NOMINATIVO Consul Consul-es Clamor Clamor-es 
VOCATIVO Consul Consul-es Clamor Clamor-es 
ACUSATIVO Consul-

em 
Consul-es Clamor-em Clamor-es 

GENITIVO Consul-is Consul-um Clamor-is Clamor-um 
DATIVO Consul-i Consul-

ibus 
Clamor-i Clamor-

ibus 
ABLATIVO Consul-e Consul-

ibus 
Clamor-e clamor-

ibus 
 

 

 

Temas en líquida –r con síncopa: 
  

 

 pater, patris: padre (Raíz *patr-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Pater Patr-es 
VOCATIVO Pater Patr-es 
ACUSATIVO Patr-em Patr-es 
GENITIVO Patr-is Patr-um 
DATIVO Patr-i Patr-ibus 
ABLATIVO Patr-e Patr-ibus 



 

 

 

Temas en nasal (-n, -m): 

 
Los temas en nasal –n forman el nominativo y vocativo singular con el tema puro. Pero 

si a la –n final le precede una o la -n desaparece: legio –onis, nomen –inis (neutro) 

 

 

 

 

Temas en silbante (-s): 
 
 

 Flos, floris: flor (Raíz flos -) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Flos Flor-es 
VOCATIVO Flos Flor-es 
ACUSATIVO Flor-em < (flos-em) Flor-es 
GENITIVO Flor-is Flor-um 
DATIVO Flor-i Flor-ibus 
ABLATIVO Flor-e Flor-ibus 

 
 
Los temas en silbante forman el nominativo y vocativo singular con el tema puro. En el 

nominativo y vocativo singular se mantiene la –s porque va en posición final, pero cuando 

va entre vocales sufre rotacismo; la s pasa a r.

 

SINGULAR PLURAL SING
ULAR 

PLURAL 

NOMINAT
IVO 

Legio Legion-es Nomen Nomin-a 

VOCATIVO Legio Legion-es Nomen Nomin-a 

ACUSATIV
O 

Legion-em Legion-es Nomen Nomin-a 

GENITIVO Legion-is Legion-um Nomin
-is 

Nomin-um 

DATIVO Legion-i Legion-ibus Nomin
-i 

Nomin-
ibus 

ABLATIVO Legion-e Legion-ibus Nomin
-e 

Nomin-
ibus 



 

 

Temas en vocal (parisílabos): 
 

 Sustantivos parisílabos son aquellos que tienen el mismo número de sílabas en 

el nominativo y genitivo singular clavis, clavis.  

 Particularmente este tipo de sustantivos tenían el ablativo singular acabado en 

–i, pero con el tiempo tomaron la –e de los temas en consonante. 

 Pertenecen a este tipo los sustantivos acabados en –al, -ar y –e que van a ser 

siempre neutros. Los que acaban en –al, -ar forman el nominativo singular con el 

tema puro. Los acabados en -e forman el nominativo, vocativo y acusativo 

singular en –e. Ej: animal, animalis. Mare, maris. 
 
 

 
Navis, navis: nave (Raíz: 

nav-) 

Animal, animalis: 
animal 

(Raíz: animal-) 
SINGUL

AR 
PLURAL SINGULA

R 
PLURAL 

NOMINATIVO Nav-is Nav-es Animal Animal-ia 
VOCATIVO Nav-is Nav-es Animal Animal-ia 
ACUSATIVO Nav-em Nav-es Animal Animal-ia 
GENITIVO Nav-is Nav-ium Animal-is Animal-

ium 
DATIVO Nav-i Nav-ibus Animal-i Animal-

ibus 
ABLATIVO Nav-i/e Nav-ibus Animal-i Animal-

ibus 
 
 

- Fíjate que el genitivo plural de estos sustantivos se forma con la 

desinencia –ium.  

- Hay una serie de sustantivos que, por el nominativo singular, parecen ser 

en consonante pero que en realidad son de tipo en vocal. Lo descubrimos 

al ver que forman el genitivo plural en –ium. Como vemos más abajo urbs, 

urbis podría parecer un sustantivo de tema en oclusiva labial, pero por el 

genitivo plural nos damos cuenta de que no. Se trata de  "falsos 

imparisílabos"-



 

 

 Urbs, urbis: ciudad (Raíz urb -) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO Urbs Urb-es 
VOCATIVO Urbs Urb-es 
ACUSATIVO Urb-em Urb-es 
GENITIVO Urb-is Urb-ium 
DATIVO Urb-i Urb-ibus 
ABLATIVO Urb-i/e Urb-ibus 

 
 
 
 
 

 Vis, vis: fuerza (Raíz v-/vis-) 
SINGUL

AR 
PLURA

L 
NOMINATIVO V-is Vir-es 
VOCATIVO V-is Vir-es 
ACUSATIVO V-im Vir-es 
GENITIVO V-is Vir-ium 
DATIVO V-i Vir-ibus 
ABLATIVO V-i Vir-ibus 

 
 
(El sustantivo vis vis es un sustantivo especial de la tercera declinación, que conserva el acusativo 

arcaico en –im) 
  

 

Cuarta declinación 
 
 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

El dativo y ablativo plural –ibus procede de –ubus. Pero algunas palabras conservan esa 

terminación arcaica para evitar confusiones con la tercera. Es el caso de artus, artuum (se declina 

únicamente en plural), extremidades. Su dativo y ablativo plural es artubus para evitar 

confundirlo con artibus (ars artis) 

 Senatus, senatus: senado (Raíz: 
senat-) 

cornu, cornus: cuerno (Raíz: 
corn) 

SINGULAR PLURAL SINGUL
AR 

PLURAL 

NOMINATIVO Senat-us Senat-us Corn-u Corn-ua 
VOCATIVO Senat-us Senat-us Corn-u Corn-ua 
ACUSATIVO Senat-um Senat-us Corn-u Corn-ua 
GENITIVO Senat-us Senat-uum Corn-us Corn –ium 
DATIVO Senat-ui Senat –ibus/-

ubus 
Corn-ui Corn –ibus/-

ubus 
ABLATIVO Senat-u Senat –ibus/-

ubus 
Corn-u Corn –ibus/-

ubus 



 

 

Algunos sustantivos de la 4ª tienen casos declinados como la segunda. Es el caso de domus, domus 

que tiene además de sus formas correctas de la 4ª declinación, un dativo y ablativo singular 

domo; un acusativo de plural domos; y genitivo del plural domorum. 
 
 

La quinta declinación 
 
 
Esta declinación la forman muy pocos sustantivos y todos ellos femeninos, excepto dies, diei que 
en ocasiones puede ser masculino. 
 
 

 Fides, fidei: fe (Raíz fid -) 
SINGULAR PLURAL 

NOMINATIVO Fid-es Fid-es 
VOCATIVO Fid-es Fid-es 
ACUSATIVO Fid-em Fid-es 
GENITIVO Fid-ei Fid-erum 
DATIVO Fid-ei Fid-ebus 
ABLATIVO Fid-e Fid-ebus 

   
 
 
 
 
 
 

LOS ADJETIVOS 
 
El adjetivo latino, al igual que el sustantivo, también se declina. En latín el adjetivo 

tiene que concordar en género, número y caso con el sustantivo al que acompaña. Lo 

mismo sucede en español: no podemos decir el niño buena, por lo que en latín no 

podemos decir puer bona. El adjetivo siempre va a estar en el mismo caso género y 

número que el sustantivo al que acompañe: puer bonus. 

Los adjetivos latinos se dividen en dos grandes grupos 

 

ADJETIVOS SEGÚN LA 1ª Y 2ª DECLINACIÓN: 
 

Estos adjetivos son generalmente conocidos como adjetivos de tres terminaciones, 

ya que tienen una forma distinta para cada género; es decir: una para el masculino 

(2ª declinación), otra para el femenino (1ª declinación) y otra para el neutro (2ª 

declinación). Nosotros preferimos la nomenclatura según las declinaciones, a saber: 

el adjetivo de tres terminaciones lo vamos a llamar, de ahora en adelante, adjetivo 

2-1-2, ya que se forma con esas declinaciones. De igual manera nombraremos los 

adjetivos formados mediante la tercera declinación. 

 

Los sustantivos se enuncian citando el nominativo y genitivo singular: Rosa, rosae; el 

adjetivo enunciando las tres formas del nominativo singular: bonus, bona, bonum.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Como ya aprendiste las declinaciones, no tendrás problemas en aprenderte el 

adjetivo 2-1-2. Como ves, utiliza la 2ª declinación en –us para formar el 

masculino, la 1ª declinación para el femenino y la 2ª en –um para el 

neutro. 

 

 Recuerda que en los sustantivos de la segunda declinación el nominativo 

singular se puede formar de varias maneras: 

 

 

o -us 

o -um 

o -er 

o -ir

 Bonus, bona, bonum: bueno 

SINGULA
R 

PLURA
L 

MASC. FEM. NEUTRO MASC. FEM. NEUTRO 

NOMINATIV
O 

Bon-us Bon-a Bon-um Bon-i Bon-ae Bon-a 

VOCATIVO Bon-e Bon-a Bon-um Bon-i Bon-ae Bon-a 

ACUSATIVO Bon-um Bon-am Bon-um Bon-os Bon-as Bon-a 

GENITIVO Bon-i Bon-ae Bon-i Bon-orum Bon-arum Bon-orum 

DATIVO Bon-o Bon-ae Bon-o Bon-is Bon-is Bon-is 

ABLATIVO Bon-o Bon-a Bon-o Bon-is Bon-is Bon-is 



 

 

Además de usar la terminación –us (para el masculino) y –um (para el neutro), podemos 

encontrar adjetivos terminados en –er (para formar también masculinos); pero no en 

–ir. Veamos el paradigma en –er. 

 

 

 
 Pulcher, pulchra, pulchrum: hermoso. 

SINGULA
R 

PLURA
L 

NOMINATIV
O 

Pulch-er Pulchr-a Pulchr-um Pulchr -i Pulchr-ae Pulchr -a 

VOCATIVO Pulch-er Pulchr-a Pulchr-um Pulchr -i Pulchr-ae Pulchr -a 

ACUSATIVO Pulchr-um Pulchr-am Pulchr-um Pulchr -os Pulchr –as Pulchr -a 

GENITIVO Pulchr-i Pulchr-ae Pulchr-i Pulchr-orum Pulchr -arum Pulchr –orum 

DATIVO Pulchr-o Pulchr -ae Pulchr -o Pulchr -is Pulchr –is Pulchr -is 

ABLATIVO Pulchr -o Pulchr -a Pulchr -o Pulchr -is Pulchr –is Pulchr -is 

 

 

 Observa que la terminación del nominativo singular (y por tanto la del vocativo 

singular) es en –er. Acuérdate del ejemplo de puer, pueri. Otros ejemplos de 

adjetivos son tener, tenera, tenerum o niger, nigra, nigrum. 

 

 

ADJETIVOS SEGÚN LA TERCERA DECLINACIÓN 
 

Nos vamos a encontrar con varios tipos de adjetivos: 
 

1. De dos terminaciones o 3-3 Estos adjetivos tendrán tema en –i. 

2. De una terminación o 3 Estos adjetivos serán de tema en consonante o -i. 

3. De tres terminaciones o 3-3-3 Muy pocos  

Adjetivos 3-3: 

 

 fortis, forte: 
fuerte 

SINGULA
R 

PLURAL 

MASC. / FEM. NEUTRO MASC. / FEM. NEUTRO 

NOMINATIVO Fort-is Fort-e Fort-es Fort-ia 

VOCATIVO Fort-is Fort-e Fort-es Fort-ia 

ACUSATIVO Fort-em Fort-e Fort-es Fort-ia 

GENITIVO Fort-is Fort-ium 

DATIVO Fort-i Fort-ibus 

ABLATIVO Fort-i Fort-ibus 

 



 

 

 

 Los llamamos adjetivos 3-3 porque utilizan la 3ª declinación para el  

masculino y femenino y, por otra parte, la 3ª declinación para los neutros. 

 

 Observa que, al ser tema en vocal, forma el ablativo singular en –i; el 

nominativo, vocativo y acusativo plural neutro en –ia; y el genitivo plural en -

ium (recuerda navis, navis y animal, animalis). 

 

 Este tipo de adjetivo se anuncia mediante el nominativo singular, tanto 

masculino y femenino como el neutro: fortis, forte. Otro ejemple es omnis, 

omne 



 

 

Adjetivos 3 

 

Se dividen en dos tipos: los que van a seguir la declinación de tipo en vocal –i y los que van a 

seguir la declinación como los temas en consonante. Veamos los primeros: 

 
 

 Prudens, prudentis: prudente 

SINGULAR PLURA
L 

MASC. FEM. NEUTRO MASC. FEM. NEUTRO 

NOMINATIV
O 

Prudens < Prudent+s Prudent-es / Prudent-ia 

VOCATIVO Prudens Prudent-es /Prudent-ia 

ACUSATIVO Prudent-em / Prudens Prudent-es /Prudent-ia 

GENITIVO Prudent-is Prudent-ium 

DATIVO Prudent-i Prudent-ibus 

ABLATIVO Prudent-i/-e Prudent-ibus 

 

 Es de una terminación porque sólo tienen un nominativo singular al enunciarlo, 

es decir: 

o Bonus, bona bonum es de 3 terminaciones = 3 nominativos singulares 

o Fortis, forte es de 2 terminaciones = 2 nominativos singulares 

o Prudens, prudentis es de una terminación = 1 nominativo singular 

(prudentis  es el genitivo, ya que estos adjetivos se enuncian como 

los sustantivos, nominativo y genitivo singular) 

 Se declinan como los temas en vocal –i. 

 Aquellos adjetivos acabados en –ax (audax, -cis); en –ix (victrix, -cis); en –ox 

(atrox, - cis) y los gentilicios acabados en –as, -atis, se declinan de esta misma 

manera. Al igual que los participios de presente: amans, amantis; videns, 

videntis. 

 

Lo mismo ocurre con los adjetivos 3 que se declinan como los temas en consonante. 
 

 Vetus, veteris: 
viejo 

SINGULAR PLURA
L 

MASC. FEM. / NEUTRO MASC. FEM. / NEUTRO 

NOMINATIV
O 

Vetus Veter-es / Veter-a 

VOCATIVO Vetus Veter-es / Veter-a 

ACUSATIVO Veter-em / Vetus Veter-es / Veter-a 

GENITIVO Veter-is Veter-um 

DATIVO Veter-i Veter-ibus 

ABLATIVO Veter-e Veter-ibus 

 

 



 

 

 

 Como puedes observar, la mecánica es la misma que en el ejemplo anterior, 

pero aquí las desinencias son las típicas de los temas en consonante. Es decir: 

ausencia de la vocal –i en el nominativo, vocativo y acusativo plural neutro, 

en el genitivo plural y en el ablativo singular. 

 

 

 

Adjetivos 3-3-3: 

 

Se declinan como los sustantivos de tema en vocal  -i

 Acer, acris, acre: 
agudo 

SINGULA
R 

PLURA
L 

MASC. FEM. NEUTRO MASC. FEM. NEUTRO 

NOMINATIV
O 

Acer Acr-is Acr-e Acr-es Acr-es Acr-ia 

VOCATIVO Acer Acr-is Acr-e Acr-es Acr-es Acr-ia 

ACUSATIVO Acr-em Acr-em Acr-e Acr-es Acr-es Acr-ia 

GENITIVO Acr-is Acr-is Acr-is Acr-ium Acr-ium Acr-ium 

DATIVO Acr-i Acr-i Acr-i Acr-ibus Acr-ibus Acr-ibus 

ABLATIVO Acr-i Acr-i Acr-i Acr-ibus Acr-ibus Acr-ibus 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


